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“在 2020年，不看直播，不做直播，
那就是白过了。”这是知名财经作家吴
晓波在自己首次直播带货时的感慨。4
个小时后，结束首秀的他，感受到巨大
的不适和身心疲惫。

在电商直播这个看似没有门槛的
世界里，新入局者却常常毫无头绪，不得
要领。“看着容易，但其实很难。”有电商
平台人士向《证券日报》记者表示：“每个
主播都想成为薇娅、李佳琦，每个品牌方
都想进入他们的直播间，这就是现状。”

花钱买流量，用流量赚钱，是电商
直播的逻辑。

“有流量是一件好事情，流量大意
味着受到更多人关注，但要去做对得起
这份流量的事。”入行多年的知名带货
主播李佳琦在与《证券日报》记者的对
话中，多次提及“责任”和“陪伴”。“可能
之前我会对直播间的数据和流量比较
在意，今年没有那么在意了，反而更加
关注有没有给粉丝带来陪伴的力量。”

5年前，没有人会想到电商直播能
有今日的光景。裹挟着无尽的风光与
争议，这个行业快速发育。每当夜幕降
临，小小的屏幕背后，几十人甚至几百
人的团队如齿轮般紧扣契合，灯光点
亮，直播开启，你还会听到那句熟悉的
问候——“欢迎来到我的直播间”。

“全民直播的一年”

从 2016年淘宝直播试水，到 2018
年淘宝直播创造近千亿元成交额。
2020年，突如其来的疫情让电商直播站
上了风口。

天眼查App数据显示，我国目前有
超过 8.1万家直播相关企业。其中，年
内新增直播相关企业超 6.5 万家，为
2019年全年新增数量的近10倍。另据
商务部监测数据显示，上半年全国电商
直播超过 1000万场，活跃主播人数超
过 40万，观看人次超过 500亿，上架商
品数超过2000万。

“尤其是在今年‘618’‘双 11’‘双
12’期间，直播的密集程度前所未有。”
秦可（化名）是电商直播的忠实用户，
在她看来，今年的直播越发多元化，

“无论是淘宝、京东、抖音、快手等平
台，还是歌手、演员、主持人等职业，你
很难想象直播带货已经变得如此无孔
不入。”

直播这场秀，各有各的唱法。而明
星艺人的入局带来了天然的流量。

今年 5 月份，演员刘涛以“刘一
刀”的花名入职阿里，首场直播累计
观看人数超 2100 万，交易总额破 1.48
亿元；5 月中旬，演员陈赫的抖音直
播首秀，以总观看人数超 5000 万、总
销售额达 8000 万元的成绩收官；6 月
初，张庭联手陶虹现身抖音直播，其
团队给出的最终成交总金额达 2.56
亿元。

“培育一个具有强大号召力的头部
主播，非常不易。”在某电商平台工作的
尹齐（化名）向记者表示，相比之下，流
量明星的跨界入局，能够大幅缩减平台
对于主播的培育成本，在一定意义上填
补头部主播的空缺，更快地在消费者间
获得认同感。

除明星外，企业老板们也亲自下
场。盒马总裁侯毅、中国燃气董事长刘
明辉、携程董事局主席梁建章、洋码头
CEO曾碧波、银泰CEO陈晓东等，纷纷
变身一线销售。

其中，一线销售出身的格力董事长
兼总裁董明珠最为抢眼。4月24日至6
月1日期间，董明珠做了4场直播，覆盖
了抖音、快手、京东等平台，成交总额达
65.4亿元。

“今年是全民直播的一年，有很多
不同领域的人加入到这个行业里面来，
为这个行业注入了更多新鲜有趣的内
容，主播之间的竞争也越来越激烈。”在
李佳琦看来，有竞争是一件好事，消费
者将有更多选择，也会推动主播去探索
更加专业、有趣的内容，进而使得行业
发展更为规范健康。

“让消费者获得快乐与温暖”

以主播为节点，电商直播的链条正
无限地向外延展。

“你所看到的成功不是镜头前的一
个人，而是一个模式。”在尹齐看来，主
播背后的招商、选品、质检、客服等团
队，像是一块块细碎的积木，彼此紧扣
搭建起足够稳固的基础，才能支撑住整
个架构。

在新近开播的电商助农直播真人
秀《希望的田野》中，零时后下播的李佳
琦和他的团队，还在会议室里磨豆浆、蒸
饺子。这是选品的重要环节——试用。

“大家会讨论这些产品的价格是不
是足够优惠，有没有可以打动消费者的
地方。”李佳琦对《证券日报》记者表示，
最终这些产品将交到他的手上，由他来
进行试吃试用，“我有一票否决权，体验
不好的产品不会出现在我的直播间里。”

在李佳琦看来，直播带货的关键在
于能否给大家提供有用、有趣的内容。

“做到有用，就需要去提升作为主播的专
业技能，了解有关产品成分、销售、合规性
等方面的专业知识，让消费者快速了解
产品的核心卖点，甚至一些品牌故事、品
牌理念。而有趣，则是给消费者带来精
神层面的力量，通过场景化的探索、联动
明星、工作人员以及观众的互动，让观
看直播的消费者获得快乐与温暖。”

“我以前简直不能理解直播带货这
种行为，这不就是电视购物吗？直到今
年疫情期间在家看了李佳琦的直播，真
香。”现在，林尘（化名）习惯于在下班后
逛逛淘宝直播间，“‘双 11’那天我一直
在看李佳琦和薇娅的直播，来回切换，
当李佳琦敲着锣以超高分贝说‘不要
睡！一睡几百元钱就没了！’的时候，恍
惚间我觉得过年也不过如此了”。

“人间烟火气”是李佳琦在采访过
程中多次提到的一个词，这来自于年初
一位粉丝的留言。

“有一件事情让我至今依然觉得非
常感动。年初受疫情影响，我停播了20
多天，2月3日复播的第一天，有粉丝在
我的直播间里刷‘我的人间烟火气回来
了’。我开始渐渐发现直播除了给大家
带来全球好物，还可以带来爱与陪伴，
给大家带来烟火气的感觉。”回想起来，
李佳琦不无感慨。

“有时候也没有什么特别想买的，
但你在屏幕里说你的，我在屏幕外干自
己的事情，也会觉得自己空荡荡的家热
闹了起来。”孟町（化名）看直播已经有
两年多时间了，算是李佳琦的“老粉”。

不一样的“高光时刻”

用户认可最终带来的是社会认
可。今年 7月份，人社部联合市场监管
总局、国家统计局正式发布“互联网营
销师”等9个新职业，其中“互联网营销
师”职业下增设“直播销售员”工种，其
定义是在数字化信息平台上，运用网络
的交互性与传播公信力，对企业产品进
行多平台营销推广的人员。简而言之，
就是人们常说的带货主播。

作为带货主播中的佼佼者，2020年
6月份，薇娅被增补为云南青联常委；8
月份，薇娅入选新一届全国青联委员。6
月份，李佳琦作为特殊人才落户上海；12
月份李佳琦被增补为上海市青联委员。

尽管带货主播这一职业“登堂入
室”，但身处其中的主播们可谓冷暖自
知。艾媒咨询此前发布的报告显示，中

国直播电商行业带货主播的二八效应
明显，头部主播占比相对较少，腰尾部
主播占比超过90%。

今年11月份，是主播们的高光时刻。
京东、淘宝等平台纷纷加码电商直播。

“双 11”期间，超300位明星走进淘
宝直播间。淘宝天猫总裁蒋凡表示，今
年整个天猫“双11”期间，有超过3亿消费
者在淘宝上看过直播，直播引导的GMV
（网站成交金额）同比翻番。仅“双11”预
售开启时，薇娅、李佳琦分别进行的超长
直播，实现GMV总和接近80亿元。

除明星外，京东还推出了 500场总
裁直播，不拘泥于“总裁坐镇、主播讲
解”的模式，在玩法上更进一步，搭配了
平台高管、行业专家、明星等不同身份
的主播，甚至还有总裁跨界同台直播，
不同品类品牌共享用户。

不过，“双 11”的热闹还未散去，电
商直播就迎来第一轮真正意义上的考
验。11月7日，职业打假人王海在微博
爆料称，主播辛巴售卖的即食燕窝蛋白
质含量为零，并呼吁已购买的消费者尽
快要求退一赔三。辛巴被誉为“快手一
哥”，2019年，辛巴的带货直播GMV占
据了快手的近三分之一。

11月27日，辛巴承认夸大宣传，同
时召回相关产品共 57820单，承担“退
一赔三”责任，先赔付 6198万元。快手
方面对辛巴燕窝事件的官方处罚结果
是，其个人账号被封停 60天。广州市
场监管部门也对其作出责令停止违法

行为、罚款90万元的行政处罚。
几乎是同一时间，罗永浩因为销售

假“皮尔·卡丹”品牌羊毛衫引发争议。
12月 3日，尚纬股份发布公告称，公司
终止购买星空野望的股权。星空野望
为罗永浩直播电商业务运营主体。

对于终止收购的原因，公告称，国
家监管层近期发布相关新规，从依法备
案、营销目录、未成年人保护等多方面
对直播营销行业做出规范。若新规正
式施行，对直播行业发展具有较大影
响。考虑上述因素，上市公司与标的公
司股东对本次交易的估值定价、盈利预
测与对赌等核心条款进行了重新研判，
最终未能达成一致意见。

行业规范化势在必行

“燕窝事件”成为电商直播的一个
标志性拐点，围绕直播带货规范性的话
题越来越多。“以前大家都觉得直播带
货是一件很不‘高大上’的事情，但其实
这种情况已经明显发生了改变，做直播
也是非常考验专业度和技术能力的。”
孟町向记者表示。

主播群体最关注的问题是如何划
分职责。一位主攻女装销售的腰部主
播在接受采访时表示，带货并不是代
言，很难做到为所有产品背书，“一个带

货主播通常一天能卖 10余件商品，一
个月就是 300余件，我们在选品时也会
去做测试调查，但毕竟不是监管机构，
也担心会有疏漏，一招不慎满盘皆输。”

如果将销售频率降下来呢？“那就
立刻会被其他人代替，做电商直播是
一刻也不能休息的，休息一天流量就
会以肉眼可见的速度缩水，等于把辛
苦巩固的流量拱手让人。除了头部主
播外，其他的主播几乎没有粉丝黏
性。”她认为。

主播应该为所售商品负责吗？答
案显然是肯定的，所有主播的流量就是
建立在个人品牌公信力的基础上，这就
要求其团队在选品时必须慎之又慎。

规范电商直播环境，不能仅凭“王
海”较真，相关监管措施亟须出台的同
时，消费者也应该提高维权意识，发现
假货坚持三倍赔偿标准，将打假规范化
才能促使电商直播更健康地走下去。

“直播电商行业需要法律法规的约
束，只有行业逐步规范化，才能让直播
电商更健康地发展。未来直播行业将
向规范化靠拢，并且会越来越靠内容制
胜，有新鲜、有意思的内容，才能留住用
户，在内容上有不停的创新和探索，能
做到内容上的差异化、细分化，才能在
这个竞争激烈的行业中做到脱颖而
出。”李佳琦表示。
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